
“网上热传的这条新闻，我个人认为应该没有真实全面地反映事件本
身，比较片面。”宁波国家高新区实验学校校长罗树庚说，家委会的确往往
需要“竞争上岗”，但竞争的不是家长的学历财力，竞争也不像新闻中写的
那样“硝烟弥漫”，而是和谐沟通。这条新闻和宁波的现实情况很不一样。

“这条新闻我看了，真是啼笑皆非，不知道这些家长出于什么目的来竞
选，过于强调自己的辉煌履历了。如果只是想着为自己娃谋利益，家委会工
作肯定会一团糟，自己也不会有公信力，根本开展不好工作。甚至导致小团
体，家长之间拉帮结派，弄得乌烟瘴气。”陈女士的女儿在效实中学读高一，
从幼儿园到初三，她一直担任家委会主席或骨干，可以说有相当深的资历。

在她看来，家委会不止是给班级购置点小物品这么简单，最主要的是要
起到桥梁纽带作用。“要先听取家长有什么想法，做好安抚工作，汇总好及时
反映给校方。”陈女士说，此前她平稳妥善地处理了家长要求换老师、个别家
长认为推荐考不公平等事件，颇受好评。

她说：“以推荐考为例，当时一些家长认为不公平，意见很大。我的孩子
没考上，如果出于私心，我可能也会跟着闹一下。但是，基于家委会的立场，
我更多的是做安抚工作，现身说法稳定家长的情绪，及时把问题和校方沟
通，后期协助校方再做解释工作。事情很快就平稳解决了。”

全职妈妈加入家委会更有优势吗？陈女士认为未必：“我工作也挺忙
的。我觉得，家委会负责人最关键的是有公信力，有策划能力。这样，策划
的活动，安排的任务，其他家长会踊跃支持积极配合，工作很好开展。如果
事事亲力亲为，不仅很累，效果也不好。”

她举了个例子：班级准备举办毕业晚会，她先是征求家长意见要不要
办，大家很快反馈要办。于是，作为负责人，她马上列出了场地、餐饮、节目、
礼物等环节，家长们很快根据自身特长“认领”任务，有的家长提供场地，有
的提供点心。最后，晚会很成功，而且没有因为办晚会而收取费用。

面对“老师会因为你是家委会成员而特别照顾孩子吗？”这个问题，陈女
士想了想说：“应该没有。不过，在孩子刚入学时，我相比其他家长会和老师
更熟悉些，心理上会更亲近些。个人感觉，家委会在小学阶段发挥的作用最
大，随着孩子年级增大，很多活动他们会自己策划组织，家委会的功能也就
相对削弱了。”

她补充说，如果孩子在班级里表现优异，有人缘，会更有利于其家长开
展好家委会工作。

“竞选家委会，其实是很简单的一件事啊。”华茂外国语学校小学一年级双语班
的班主任陈窕已有14年教龄，之前在一些公办名校也任教过。她认为，选择家委
会，最主要就是征集有意愿为班级服务的家长，“如果所有人都愿意这样做，其实
也不用选家委会了呀。”

当然，民办学校和公办学校的家委会可能在功能上略有差异。比如，有的公办
小学会定期召开家委会，请家长来学校帮忙出黑板报，“任务”比民办小学要重一
些；相对来说，民办学校的家委会任务一般会轻松一些，主要做师生之间的沟通、
采买班级所需用品、组织集体活动等志愿服务……

陈窕的班级有26个孩子，上个月，她采取了在班级群里公开征集的做法，来
“集齐”班级家委会成员。“真的是秒杀呀，一分钟不到10个名额就满了。”很快，
陈窕把10位热心的家长拉到了另一个群里，进行了任务分工，然后在班级群里进
行公示，接受大家意见。

班级有了家委会，也干了不少实事。比如，老师们开的书单列了两三百本书，
从循环利用的角度出发，陈窕没有要求每个孩子都买，而是由家委会出面统一采
购，然后每个孩子分几本，大家轮流着交换看。孩子们用更少的成本，阅读到了更
多的课外书，家长们连连点赞。

最关键是要有公信力和策划能力
“只想着自己娃的利益，肯定一团糟”A

“豆包”妈的女儿在海曙一所学校读幼儿园，刚上大班。
她回忆：开学前，刚建好微信群，老师在群里询问有没有家长愿意担任

家委会成员，很多家长表示愿意，其中也包括自己。
“我平时挺空的，也有私心，想着可以更好地和老师相处，也有利于孩

子。最后，我被选为家委会主席，成员一共有12个人，分成组织、宣传、采
购、后勤等组。”“豆包”妈说，虽然有心理预期，可家委会工作的繁琐还是超
出了自己想象。

比如，开学前三天就帮着老师采购、布置新教室；收取班费；时不时要采
购教具、绿植；去幼儿园当“故事妈妈”……最累的是半个月前的亲子游，先
准备好四套方案，由家长选，再一一落实细节。“平时带孩子出去玩是想到就
出发。这次亲子游，提前半个多月准备，连午餐的菜式都沟通了五六次，非
常累”。

她讲了个细节：老师在微信群的时候，一说话就有很多人回复。老师退
出后，群里家长的积极性就明显降低了。家委会发通知，往往要先在群里发
个红包，这样大家才能及时参与。

有觉得孩子得到特别照顾吗？“豆包”妈想了会儿说：“可能有一点。更
准确地说，是和老师更熟悉，相处更自然。就好像做手术，如果主刀医生是
亲戚朋友，那心里会放轻松不少。可是事实上，医生会对每一台手术负责，
不会因为你是认识的，就特别照顾。”

承认有一点“私心”
“很费时间，出通知前往往先发红包”B

“做家委会工作辛苦点不怕，就怕个别找存在感的家长。”薛女士孩子读
小学一年级，作为家委会负责人，她经常觉得心累。

“幼儿园时我当家委会负责人，家长们都很省心。比如安排亲子游，我
们可以半个小时内确定去不去、去哪里、收齐费用，全部家庭参与。进了小
学后，差别就大了。有个别家长特别爱找存在感，比如收取200元班费，要
解释很久。甚至要求每次用钱后都要附上小票，并更新账目情况。哪怕只
是买10元钱的小东西，也要求买前先征求大家同意，买了后附上小票，让人
烦不胜烦。如果不是为了孩子，真是不想忍。”

薛女士说，运动会时，自己的孩子是班级里举牌的，就有家长阴阳怪气
地说：“孩子妈会拍老师马屁，老师就对孩子特别照顾。”实际上，举牌也是个
体力活，而且孩子在班上本来就是体育委员，个子也最高，并不是因为妈妈
是家委会负责人才得到这次举牌机会的。

孩子举牌被说受了照顾
“辛苦点不怕，最怕个别找存在感的家长”C
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不看简历不看财力
最主要看是否热心、时间是否充裕

家委会主要做些什么工作呢？只是帮助老师布置教室、采买物品这
么简单吗？

罗树庚说，家委会工作琐碎而繁重，概括起来主要有两大方面：一是
让班级更有凝聚力，二是起到家长老师间的桥梁作用。

在让班级更有凝聚力方面，家委会要尽量让学生、家长成为一个大家
庭。因此，可能需要到学校当志愿者，策划组织亲子活动、联谊活动等。

在起到家长老师间的桥梁作用方面，给家委会提出了更高的要求。
比如，家长对学校的伙食有建议，对老师有个别看法，家委会最好能及时
掌握这些信息，反馈给校方，再把校方的改进内容反馈给家长，起到桥梁
作用，让家长和学校之间能有良性沟通。

罗树庚告诉记者，现在学校一般有班级层面的家委会和校级层面的
家委会（往往称为家校议事会）。前者约由6位家长组成；后者往往由每
班各出一位家长担任，如班级数较多，总人数控制在15位家长左右。

家委会是怎么组成的呢？由老师内部指定吗？
罗树庚说，一般由家长自主报名。班级微信群、QQ群组建好后，班主

任会出一个招募家委会成员的通知，请家长自主报名。如果报名人数不
够，班主任会再去动员、邀请一些家长参与。如果报名人数远远超出预
期，则会根据家长的特长等进行调整。

报名人数过多的话，怎么竞争上岗呢？
“我们不看家长的简历财力学历等。”罗树庚说，主要考察指标有两

项：一是看家长是否热心，有没有为班级、学校做事的公益心；二是看家长
是否有相对充裕的时间从事家委会工作。

他提到，比如3位家长都报名参选家委会的财务岗位，那么肯定会选
择有财务方面特长的家长来做，这样工作开展起来会更得心应手。一般
情况下，这3位家长会自己沟通协调，由一位家长担任这一岗位，其他2位
家长会在有需要时配合其工作。

一般由家长自主报名，再根据家长的特长等进行调整

让班级更有凝聚力，在家校之间起桥梁作用

老师会不会对家委会成员的孩子特别照顾呢？网上传言，班级有上
台、比赛等机会，往往家委会成员在小群里“先行瓜分”，甚至不会流到家
长的大群里。

“不会。”罗树庚明确表示，学校在评先评优等各个环节，都只会考察孩
子的情况。无论家长为班级、为学校做了多少事情，校方都会一视同仁。

他补充说，以小学阶段为例，家委会往往会有换届，一、二、三年级一
届，四、五、六年级一届。 记者 王颖 滕华

对家委会成员的孩子不会特别照顾


